

projet associatif



2024-2028

autremonde
ASSOCIATION DE SOLIDARITÉS

**Lutter contre l'indifférence
& les exclusions**

Qui sommes-nous?

AUTREMONDE, UN ENGAGEMENT INSCRIT DANS LA DURÉE

- | | |
|-----------------------------------|---|
| 1. Historique | 3 |
| 2. Regard sur la société | 3 |
| 3. L'inclusion par le lien social | 4 |

VALEURS ET PRINCIPES D' ACTIONS

- | | |
|-----------------------------------|---|
| 1. Inconditionnalité de l'accueil | 4 |
| 2. Egalité et participation | 4 |
| 3. Solidarité et partage | 4 |
| 4. Complémentarité | 4 |
| 5. Indépendance | 5 |

NOS OBJECTIFS

- | | |
|---|---|
| 1. Décloisonner les rapports sociaux | 5 |
| 2. Inclure les plus isolés, soutenir leurs projets de vie | 5 |
| 3. Sensibiliser - mobiliser - témoigner | 6 |

Les axes de développement 2024-2028

1. RÉAFFIRMER L'IMPORTANCE DU LIEN SOCIAL DANS LA LUTTE CONTRE L'EXCLUSION 6

2. ENCOURAGER L'ENGAGEMENT POUR UNE SOCIÉTÉ PLUS SOLIDAIRE 7

3. RÉAFFIRMER LA PARTICIPATION DES AUTREMONDIEN-NES À LA VIE DE L'ASSOCIATION COMME PRINCIPE ESSENTIEL À SON ACTION 8

Qui sommes nous?

AUTREMONDE, UN ENGAGEMENT INSCRIT DANS LA DURÉE

1. Historique

En 1994, un groupe de jeunes part en mission humanitaire au Rwanda. Révolté.es par la situation sur place, ces jeunes décident d'agir puis témoigner à leur retour auprès du public. Association humanitaire de jeunesse, indépendante de tout parti politique et non confessionnelle, autremonde naît alors d'une volonté : permettre l'engagement des jeunes dans l'action de terrain et leur donner ainsi la capacité de témoigner sur les situations de détresse. Désireuse de « faire de l'humanitaire autrement », l'association place la création et la redynamisation du lien social, par l'écoute, les échanges et la convivialité, au coeur de son approche, ce qui en constitue une spécificité forte dans ce domaine.

Depuis sa création, autremonde organise ses activités autour l'accueil, l'information sur les droits et l'orientation des personnes en situation de grande précarité, d'isolement et/ou d'exil. L'action d'Autremonde évolue au fil du temps avec le renforcement de la dimension culturelle de l'association, désormais mise en avant dans l'ensemble des activités de l'association, mais aussi les cours de français et le développement de la vie associative. L'évolution touche aussi les profils des bénévoles, aujourd'hui plus intergénérationnels.

2. Regard sur la société

autremonde est devenue en près de trente ans un acteur majeur du secteur associatif de Paris. Poursuivant toujours le même objet social, autremonde a su adapter sa structure et son champ d'activités afin de répondre au mieux aux réalités du terrain et pérenniser son action.

Témoin des évolutions sociales, autremonde observe toujours une société de plus en plus inégalitaire et divisée, marquée notamment par une augmentation de la pauvreté, une dégradation de l'emploi non qualifié, une difficulté croissante d'accès à la citoyenneté et aux droits fondamentaux ainsi qu'un mal-logement persistant. Au cours des dix dernières années, le nombre de personnes sans domicile a plus que doublé et les situations d'exclusion, d'isolement et de précarité se sont complexifiées, touchant désormais des publics variés (femmes et familles avec jeunes enfants, mineurs isolés, étudiants, travailleurs pauvres, personnes en situation de migration, etc.). La période difficile de la pandémie de Covid-19 a aussi renforcé l'isolement social des personnes les plus exclues, tandis que l'inflation depuis 2022 a encore fragilisé les plus précaires.

A l'heure du réchauffement climatique, qui va pousser de plus en plus de monde sur les routes de l'exil, autremonde constate que la défiance vis-à-vis de « l'Autre » et de ses différences a considérablement progressé, engendrant une crispation des rapports humains et un repli sur soi. Les discours de rejet des étrangers se sont petit à petit banalisés, tandis que l'urgence sociale suscite des réactions d'indifférence, d'incompréhension ou même de mépris et d'intolérance. Pourtant, si une partie de la population y semble résignée, la précarité et l'exclusion continuent de révolter et de mobiliser.

Animée par une équipe salariée, autremonde s'appuie sur l'engagement bénévole et sur la participation des personnes accueillies à l'association pour mener ses actions.

3. L'inclusion par le lien social

Autremonde a pour mission principale de renouer et maintenir le lien social avec toute personne le nécessitant, quelle que soit sa situation (isolement, précarité, migration, etc.), en défendant le principe que l'inclusion est une solution durable aux maux de la société.

En effet, un processus d'inclusion durable nécessite de donner à toutes et tous les moyens d'une construction autonome de leur propre parcours de vie, en redonnant confiance, dignité et estime de soi.

À autremonde, l'inclusion se définit comme l'ensemble de nos pratiques devant permettre à chacun, quels que soient ses origines et son statut, de prendre sa place dans la société et de contribuer, en fonction de ses possibilités, à la rendre plus ouverte, plus solidaire et plus équitable. Autremonde favorise ainsi la mixité sociale, lutte contre les discriminations, défend l'accès aux droits pour tous et nourrit une dynamique de solidarité.

VALEURS ET PRINCIPES D' ACTIONS

Notre volonté de renouer, maintenir et renforcer du lien social repose sur des principes essentiels et contribue à les promouvoir.

1. Inconditionnalité de l'accueil

Association de solidarités, autremonde pratique un accueil inconditionnel des publics, sans prérequis administratif ou financier, dans la limite du respect physique et moral de chacune et chacun.

2. Egalité et participation

L'association agit dans un esprit de rencontres et d'échanges à niveau égal entre les personnes, qu'elles soient bénévoles, accueillies ou salariées. Si les rôles et responsabilités sont différents, les rapports sociaux sont horizontaux et respectueux. En ce sens, autremonde contribue à revaloriser les personnes accueillies et à les reconnaître en tant que membre à part entière de la société.

Toute personne est libre d'adhérer à l'association dans les conditions prévues dans les statuts.

3. Solidarité et partage

La solidarité humaine est au fondement de l'action sociale d'autremonde : il n'est pas possible de rester indifférent aux difficultés et aux souffrances des personnes les plus exclues.

C'est notamment à travers le lien social et l'ouverture à l'autre que la solidarité s'exprime. L'échange et le partage de moments de vie permet à tous les autremondien.n.es de s'enrichir réciproquement.

4. Complémentarité

L'accueil, l'information, le développement du lien social et l'orientation des publics sont au cœur de la mission d'autremonde. L'association inscrit ainsi son action au sein d'un réseau associatif et institutionnel plus large, en complémentarité avec les autres acteurs. Dans un souci d'efficacité, elle participe à des coordinations d'acteurs sociaux et collabore quotidiennement avec d'autres structures.

5. Indépendance

Indépendante de tout parti politique et non confessionnelle, l'association veille également à accroître son autonomie financière et à préserver le libre-arbitre de ses organes de décision. Autremonde conduit ainsi chaque année des opérations d'envergure en matière de mobilisation de ressources propres.

NOS OBJECTIFS

1. Décloisonner les rapports sociaux

autremonde est un environnement où chacun.e se sent bienvenu.e, sans aucune barrière, ni de sexe, ni d'âge, ni d'origine, etc.

Nous mettons à disposition des espaces de convivialité, ouverts à toutes et tous. Les temps d'accueil de jour à l'association, les camions en gare, les maraudes, les sorties culturelles, les ateliers sportifs et artistiques ou encore le Réveillon de la solidarité sont autant d'exemples de cette volonté de decloisonner les rapports sociaux, par tous moyens.

Toutefois, les conditions ne sont pas toujours réunies pour que l'ouverture soit ressentie comme telle par les personnes concernées. Des espaces dédiés à des publics spécifiques, les femmes notamment, sont alors nécessaires pour que l'accueil soit pleinement inconditionnel.

Nous veillons à instaurer des relations basées sur le partage et la réciprocité. Que ce soit au sein de ces espaces ou lors d'activités, nous faisons en sorte de créer les conditions de l'échange, de la rencontre, et d'instaurer un lien de confiance sur la durée. Chacun doit pouvoir compter sur le respect de la confidentialité des informations qu'il confie à l'association.

Nous portons une attention particulière à co-construire et co-gérer les activités, en prenant en compte les avis de toutes et tous, quel que soit leur statut, pour faciliter notamment l'intégration au groupe. Les activités ainsi proposées se doivent d'être accessibles et communiquées à l'ensemble des autremondien.nes.

2. Inclure les plus isolés, soutenir leurs projets de vie

Chacun dispose de sa propre expérience de vie. Nous souhaitons permettre à tout le monde de s'ouvrir, se découvrir, s'enrichir et se réaliser, personnellement et au sein de la société. Estime de soi et capacité d'agir allant de pair, nous proposons des actions qui rendent possible leur développement.

Nous défendons l'accès aux droits pour toutes et tous. autremonde s'engage pour que tout le monde, quelle que soit leur situation individuelle, surtout si celle-ci est marquée par la précarité, puissent connaître et jouir de leurs droits et ainsi accéder à un logement digne, à la santé, à l'emploi, à la mobilité, à la culture, au numérique.

Nous oeuvrons pour que chacun.e puisse participer à la vie culturelle en ouvrant des espaces de rencontres, de dialogue et de création artistique avec toutes personnes qui fréquentent autremonde.

Nous donnons la possibilité à chacun de développer sa pratique de la langue française, quels que soient son niveau et son objectif. Interculturelle, notre association favorise aussi les échanges de savoirs.

Nous valorisons les parcours et expériences professionnels : pour permettre à chacun de réaliser ses projets, y compris professionnels, nous donnons la possibilité, via notamment des ateliers dédiés, de valoriser les parcours, d'acquérir de nouvelles compétences et de mieux appréhender les codes sociolinguistiques du monde professionnel, ceci contribuant également à renforcer la confiance en soi.

3. Sensibiliser - mobiliser - témoigner

autremonde aspire à faire connaître ses valeurs et à les voir s'étendre dans la société au sens large. Nous voulons que notre association soit un exemple d'un espace inclusif pour tous et toutes, et être actifs dans la promotion de ce modèle.

Nous souhaitons dénoncer l'exclusion et sensibiliser le grand public. Autremonde investit des collectifs associatifs du territoire qui partagent les mêmes valeurs de solidarité afin d'agir collectivement pour sensibiliser le grand public et les décideurs aux actions de lutte contre l'exclusion et la précarité, le racisme, le sexisme et le validisme.

Nous encourageons l'engagement bénévole de terrain et sur la durée : autremonde propose un engagement dans des actions solidaires qui confrontent et sensibilisent les bénévoles aux problématiques de la précarité et de l'exclusion, tout en les rendant acteurs de solutions.

Avec un parcours d'intégration complet et des temps forts associatifs, nous accueillons les nouveaux bénévoles et accompagnons leur engagement.

Les axes de développement 2024-2028

1. RÉAFFIRMER L'IMPORTANCE DU LIEN SOCIAL DANS LA LUTTE CONTRE L'EXCLUSION

Défendre l'accueil inconditionnel des personnes

autremonde réaffirme l'importance de la création et du maintien du lien social : l'attention à l'autre et le partage sont essentiels dans la lutte contre l'exclusion. La grande précarité entraînant des ruptures sociales et relationnelles brutales, elle engendre des difficultés importantes à participer à la vie citoyenne.

Depuis sa création, autremonde pratique l'accueil inconditionnel. L'association prône l'hospitalité comme valeur à défendre. Alors que les discours de haine et de rejet des minorités se propagent dangereusement, autremonde veille à rester un lieu d'accueil ouvert à toutes et tous, quelle que soit la situation sociale ou administrative de chacun.e. Aussi, l'association veille à assurer la pérennisation de son action en stabilisant son financement dans le contexte économique et politique incertain de ces prochaines années.

Accueillir de manière inconditionnelle ne signifie pas pour autant ignorer les difficultés spécifiques de certaines personnes. Ces dernières années, autremonde a choisi de renforcer son action auprès des femmes isolées. L'association souhaite poursuivre cet engagement en faveur du lien social pour les femmes.

autremonde travaille à mettre en oeuvre au sein de son association des espaces où chacun.e se sent accueilli.e, écouté.e et respecté.e. Aussi, elle veille à expliciter auprès de tous et toutes les valeurs qu'elle défend et à poser un cadre permettant de les faire respecter au sein de l'association.

Ouvrer pour la mixité sociale, culturelle et générationnelle par des projets collectifs incluant l'ensemble des autremondien.nes

En ouvrant des espaces collectifs de rencontres, d'échanges, de formations et de débats entre autremondien.nes qu'ils ou elles soient accueilli-es, bénévoles ou salarié-es par le biais d'actions de solidarité, d'actions artistiques et culturelles, de cours de français, autremonde favorise la mixité sociale, culturelle et générationnelle. Chaque atelier proposé par autremonde est le reflet d'un cheminement vers la démocratie culturelle, où l'ensemble des participant-es est acteur de la vie associative. Ces projets collectifs ouvrent la voie à de nouvelles opportunités d'insertion sociale et contribuent à rendre la société plus inclusive et solidaire.

Développer des coopérations inter-associatives afin d'améliorer l'orientation des personnes accueillies

autremonde a un rôle essentiel d'orientation des personnes accueillies vers les structures d'action sociale et d'accès aux droits institutionnelles et associatives de la région parisienne. L'association s'inscrit ainsi dans un réseau de solidarité dynamique et effectue une veille active sur l'ensemble des dispositifs afin d'orienter les personnes au plus près de leurs besoins.

autremonde croit en la force de la coopération et souhaite se rapprocher davantage d'acteurs qui travaillent en faveur de la lutte contre l'exclusion sur des aspects complémentaires aux siens. Il s'agit de s'appuyer sur leur expertise pour construire ensemble des coopérations répondant aux attentes et besoins des personnes accueillies à autremonde et/ou permettant la formation de toutes et tous aux nombreuses problématiques rencontrées par les personnes en situation de précarité et d'exclusion (santé mentale, addictions, droit des étrangers, précarité féminine...).

2. ENCOURAGER L'ENGAGEMENT POUR UNE SOCIÉTÉ PLUS SOLIDAIRE

Ré-affirmer l'engagement d'autremonde pour la défense des droits des personnes en situation de précarité et/ou de migration dans un contexte politique et écologique incertain

autremonde réaffirme l'importance de la création et du maintien du lien social : l'attention à l'autre et le partage sont essentiels dans la lutte contre l'exclusion. La grande précarité entraînant des ruptures sociales et relationnelles brutales, elle engendre des difficultés importantes à participer à la vie citoyenne.

Depuis sa création, autremonde pratique l'accueil inconditionnel. L'association prône l'hospitalité comme valeur à défendre. Alors que les discours de haine et de rejet des minorités se propagent dangereusement, autremonde veille à rester un lieu d'accueil ouvert à toutes et tous, quelle que soit la situation sociale ou administrative de chacun.e. Aussi, l'association veille à assurer la pérennisation de son action en stabilisant son financement dans le contexte économique et politique incertain de ces prochaines années.

Accueillir de manière inconditionnelle ne signifie pas pour autant ignorer les difficultés spécifiques de certaines personnes. Ces dernières années, autremonde a choisi de renforcer son action auprès des femmes isolées. L'association souhaite poursuivre cet engagement en faveur du lien social pour les femmes.

autremonde travaille à mettre en oeuvre au sein de son association des espaces où chacun.e se sent accueilli.e, écouté.e et respecté.e. Aussi, elle veille à expliciter auprès de tous et toutes les valeurs qu'elle défend et à poser un cadre permettant de les faire respecter au sein de l'association.

Porter la parole des personnes accueillies sur les sujets qui les concernent

Notre action pour un monde plus solidaire ne peut être menée que si elle s'appuie sur la parole des personnes accueillies. L'éducation populaire est au coeur de notre démarche pour permettre le développement d'une pensée individuelle et collective émancipatrice, en vue d'une transformation sociale.

autremonde anime pour cela des temps de rencontres, d'échanges et de débats en lien avec la vie de l'association ou des sujets de société qui concernent les personnes qu'elle accueille. Ces espaces d'échanges et de débat permettent de penser ensemble le monde dans lequel nous vivons, co-construire les actions menées au sein de l'association et définir ensemble la parole de l'association. autremonde agit avec les personnes qu'elle accueille et au plus près de leur réalité. Elle porte une attention particulière à rendre visible ces modalités d'actions spécifiques au sein de l'association et au-delà.

Promouvoir l'engagement bénévole sur son territoire et au-delà

Dans ces temps où l'individualisme prévaut, où l'isolement touche de nombreuses personnes, autremonde ré-affirme que l'engagement bénévole pour l'intérêt général est essentiel à la construction d'un monde plus solidaire.

Ancrée dans le Nord-Est de Paris depuis près de 30 ans, autremonde mène des actions visant à renforcer l'engagement des habitant·es à l'échelle de leur territoire et au-delà dans la construction d'une ville solidaire, hospitalière et inclusive. Nous partageons des valeurs et un idéal qui visent à transformer la société et à encourager chacun et chacune à s'engager dans des actions de solidarité.

autremonde favorise cet engagement bénévole du plus grand nombre en ouvrant des espaces où chacun peut trouver sa place en fonction de ses capacités, de ses centres d'intérêts et de ses disponibilités dans un cadre sécurisant, bienveillant et chaleureux.

3. RÉAFFIRMER LA PARTICIPATION DES AUTREMONDIEN·NES À LA VIE DE L'ASSOCIATION COMME PRINCIPE ESSENTIEL À SON ACTION

autremonde ré-affirme que la participation est au coeur de son projet associatif. Pour ancrer ce principe dans les pratiques quotidiennes, il nous faut clarifier les postures de chacun·e, développer des outils et définir les moyens à mettre en oeuvre pour faire vivre et valoriser les différents niveaux de participation possible à la vie de l'association : de l'information à la co-décision, en passant par la co-construction.

Garantir un niveau d'information adaptée rendant possible la participation de tous et toutes à la vie de l'association

autremonde définit et met en oeuvre des modalités de communication qui permettent à l'ensemble des autremondien·nes d'être informé·es de la vie de l'association. En premier lieu, nous sommes attaché·es à ce que les multiples actions menées par autremonde soient communiquées à toutes et à tous, selon des formats adaptés à chacun·e (français facile, affichage, traductions etc).

Il s'agit également d'assurer que chacun.e ait le niveau d'information adapté (en fonction qu'il-elle soit personne accueillie, salariée, bénévole, référent.e, administrateur.rice). C'est la première étape pour une participation plus engagée des autremondien·nes.

Expérimenter diverses formes de participation permettant la concertation et/ou la co-construction des décisions prises.

Lutter ensemble contre l'exclusion, c'est avant tout prendre en compte et considérer la parole des personnes accueillies à autremonde, souvent inaudible dans l'espace public. Aussi, autremonde souhaite renforcer la co-construction de ses actions, de ses prises de parole associative, de sa gouvernance avec les personnes qu'elle accueille afin d'agir au plus près de leur réalité.

Dans cet objectif, autremonde travaille à définir une méthode et des moyens adaptés permettant :

- d'expérimenter une diversité de formes de participation adaptées aux capacités et aux envies de chacun.e allant de la co-gestion d'une mission en passant par la co-construction d'une action pour aller jusqu'à la co-décision
- de définir et diversifier en fonction des situations des personnes des modalités d'accompagnement vers la participation, voire vers le bénévolat pour celles et ceux qui le souhaitent.

Analyser, documenter et transmettre les bonnes pratiques en matière de participation

autremonde accompagne les bénévoles dans la mise en oeuvre concrète de la participation au sein de l'association. Il s'agit de définir une méthode permettant d'analyser, documenter et transmettre les pratiques existantes et les postures facilitant la participation de toutes et tous. Cette méthode doit être adaptée aux réalités mouvantes du bénévolat à autremonde. En partant des expériences de terrain, des questionnements et des constats de chacun.e, il s'agit de définir collectivement le cadre à mettre en oeuvre pour favoriser la participation des autremondien.nes à la vie de l'association.